Journée d'études Quel avenir pour l'enquête de terrain ? Gestion des données et éthiques de recherche

8 octobre 2019 Maison méditerranéenne de sciences de l'homme, Salle George Duby, 5 rue du château de l'horloge, BP 647 13 094 Aix-en-Proyence Cedex

Depuis le 25 mai 2018, le règlement général sur la protection des données (RGPD) est entré en vigueur dans tous les états membres de l'Union européenne. Plusieurs dispositions du règlement concernent directement la recherche et les pratiques de collection, archivage et usage des données scientifiques, en suscitant nombreux débats au sein de la communauté de chercheurs, en particulier sur l'avenir de l'enquête de terrain. Dans cette journée d'études, nous nous s'interrogeons sur ces enjeux pour comprendre les marges d'action de l'enquête de terrain dans le contexte actuel, les transformations que les nouvelles dispositions sur les données personnelles pourront engendrer dans la recherche et les mesures que les chercheurs et les chercheuses peuvent adopter pour se protéger.

Programme

09h45

Introduction: Lucio Castracani (IDEMEC, LEST)

de 10h00 à 12h00

Frédéric Neyrat (Université de Rouen) présentera une communication intitulée L'enquête en sciences sociales entravée : Quand les contraintes (financières, juridiques, éthiques et éditoriales) se multiplient...

La communication sera discutée par Ghislaine Gallenga (IDEMEC)

12H00

Pause déjeuner

de 13h30 à 15h30

Florence Weber (École Normale Supérieure) présentera une communication intitulée L'ethnographie au cœur des luttes. Ce que cache la question des données sensibles en ethnographie et en histoire contemporaine.

La communication sera discutée par Mustapha el Miri (LEST)

15h30

Pause café

de 15h45 à 16h45

Débat avec Gaëlle Bujan (CNRS)

16h45

Conclusions : Benoît Fliche (IDEMEC)